

EL PORVENIR,

REVISTA SALMANTINA DE POLÍTICA, CIENCIAS, ARTES, LITERATURA É INTERESES MATERIALES.

DEDICA SECCIONES PERMANENTES A LOS MUNICIPIOS Y ESTABLECIMIENTOS DE INSTRUCCION PRIMARIA.

Se publica todos los Domingos.—Administrador y propietario, D. Agustín Bullón de la Torre.—Se admiten suscripciones en la Plaza de la Verdura, despacho de papel, núm. 22, calle del Navio, peluquería de Leoncio Martín y en la Imprenta de la Casa-Hospicio, á 7 rs. trimestre llevado á casa de los Sres. suscritores.—Fuera de Salamanca 8 rs. trimestre, franco de porte.—Se suscribe: *Bejar*, D. Galo Diaz é hijo.—*Ledesma*, D. Severo Trilla.—*Peñaranda*, D. Valentin Otero.—*Sequeros*, D. Francisco Rodríguez.—*Ciudad-Rodrigo*, D. Valentin Beato Fuertes.—El pago será adelantado.—No se devuelven los escritos.

CONSIDERACIONES HISTÓRICAS.

Cuando el espíritu fatigado por el peso que le abruma se detiene á contemplar la marcha de la humanidad y examina al través de los siglos las instituciones: cuando fija nuestra vista en el porvenir de los pueblos queremos estudiar la ley del progreso, un grito desgarrador conmueve el alma y nos hace exclamar: ¿cuando llegará la hora venturosa de poner término al malestar presente!; ¿cuando el móvil de la libertad, de la justicia y del derecho será el único que impulse al hombre á obrar!

Si recorremos á la ligera la vida del mundo antiguo, si de ella pasamos á la del mundo moderno, una triste série de luchas entre principios antagonistas, que mutuamente se acometen y mutuamente se rechazan, quedando victoriosos los unos por periodos mas ó menos largos y vencidos los otros, es el resultado de nuestras investigaciones.

La autoridad y el personalismo; el imperio y la república; el derecho divino y la soberanía popular: hé aquí los principios que desde la mas remota antigüedad han dado origen á cuantas revoluciones políticas y sociales se han sucedido.

En Oriente, el principio de autoridad dominó esclusivamente en las primitivas sociedades asiáticas donde la organizacion social tuvo su cuna. El sacerdote ejercía á la vez el poder público y el gobierno era puramente teocrático, y como tal absoluto, porque representaba la divinidad que es omnipotente, limitada, absoluta.

El génio griego empuñando la espada de Alejandro proclama el principio de libertad humana, pero no consiguió destruir por completo la teocracia que vemos aparecer muy luego en Esparta, revistiendo al primer magistrado con la túnica del sacerdote. La lucha entre la autoridad y el personalismo se halla simbolizada en Grecia por Esparta y Atenas. En Roma se vé representado el principio de autoridad por los reyes, luchando, á poco haberse fundado aquella, con el personalismo que dió origen al establecimiento de la república. La raza latina partidaria siempre de la autonomía del individuo, sostuvo continuamente una lucha entre la absorcion del poder y el espíritu democrático de la plebe. La teocracia aparece despues de la república y los Césares fueron Pontífices y emperadores. Los patricios luchan con los plebeyos, y no obstante el férreo yugo de la autoridad imperial, la plebe hace grandes conquistas. Roma simboliza mejor que ningun otro de los pueblos antiguos la lucha entre

el individuo y la sociedad, entre la democracia y el poder absorbente y despótico de los emperadores.

Peró llegó el dia de ser arrojados del Capitolio los tiranos del mundo antiguo. Los bárbaros del Norte invaden la Ciudad Eterna. Las costumbres salvajes y los hábitos militares de aquellos pueblos vírgenes, importan nuevamente la santa idea de independencia y libertad. Sencillos en sus costumbres y amantes de la autonomía del individuo vinieron á regenerar á la vieja Europa. Pero para realizar su mision salvadora tuvieron que sostener una lucha encarnizada entre la sociedad que desapareció y el establecimiento de un nuevo orden de cosas.

Aparece la edad media, y las nacionalidades creadas por la desmembracion del imperio romano se convierten en palenques militares: su historia está escrita con la sangre de los pueblos. El fanatismo religioso y el poder omnipotente de los reyes ahogó al elemento popular entre los robustos brazos de la monarquía absoluta.

La autoridad religiosa empieza á ejercer una influencia mayor que nunca sobre la autoridad civil. Los sucesores de San Pedro imprimieron un sello especial á la política de la edad media. Roma era el mundo y la teocracia regia sus destinos. Por eso vemos que se emprenden guerras puramente religiosas. Por eso luchan el papado y los imperios, los pueblos cristianos y los que no lo son, y se forman órdenes militares y religiosas á la vez, dando origen al feudalismo, que representando un poder aristocrático, fuerte y robusto, lucha con las monarquías y con las comunidades, con los reyes y con los pueblos.

De aquí el que, no pudiendo los Pontífices sostenerse por sí solos, tuvieron que delegar su autoridad civil en los monarcas, y el que estos se apellidasen de *derecho divino*. La época de las monarquías absolutas era llegada. Los reyes tenían ya para apoyarse la fórmula sagrada de su origen. El principio absorbente de autoridad dominó despóticamente.

Peró íntimamente relacionados el poder espiritual y el poder temporal, el Pontífice y el rey, los golpes dirigidos al templo tenían que conmover los palacios.

Los ataques dirigidos al papado tenían que herir también á los reyes. Así es que iniciada una cruzada contra Roma á fines del siglo XIII se ven vacilar las monarquías absolutas.

Aparece en el siglo XIV un gran génio, y alzando su estandarte contra los papas proclama también el derecho de censura y de insurreccion contra los reyes. Un cisma per-

turba hondamente la iglesia y viene á ser el preludio de grandes conmociones. Wicléf siguiendo los principios de Buchanan y Junius Brutus partidarios los mas exaltados del estado popular, fué el protagonista de aquella idea, y Juan de Hus, Lutero y otros se consagraron á desenvolverla.

En Inglaterra se desarrolla bajo el génio de Milton y del talento de Locke, y en 1684 la Isla británica se vé envuelta en una sangrienta revolucion. El siglo XVIII era el llamado á poner término á la lucha entre el *derecho divino* de los reyes y las aspiraciones de los pueblos á vindicar la soberanía del poder. Un movimiento filosófico en sentido reformista se hace sentir en todas partes. La revolucion social era ya precisa y no podía retardarse ni un momento mas.

Rousseau, Voltaire y los enciclopedistas eran los encargados de promoverla. El poder tradicional con sus emblemas de pasadas glorias y con sus terribles dictaduras habia de ser derrocado por la idea revolucionaria. Los tronos de Inglaterra y Francia tenían que servir de pedestal á su triunfo y Carlos I y Luis XVI ser inmolados en holocausto á las plantas del nuevo ídolo.

La soberanía popular se proclama legítima heredera del poder que le habia sido usurpado, y desde entonces la marcha política de los pueblos toma nuevo rumbo. Francia ensaya el gran drama revolucionario y lleva su movimiento á todas partes.

En un corto periodo se suceden luchas terribles que sumieron al viejo continente en una anarquía completa. Todo fué desquiciado y nada era posible organizar bajo bases sólidas. Despues de la república vino la dictadura.

Verdad es que la revolucion dobló su rodilla, como vil prostituta, ante las plantas de un soldado. Pero no por eso murió la idea que la habia dado vida.

La exageracion fué, tal vez, la principal causa de que pareciera en el embrion el principio democrático:

Mas el movimiento reformista estaba impreso ya, y no podia contenerse. La política, la administracion y las instituciones todas fueron reformadas:

La exaltacion de los partidos extremos dió por resultado un sistema de gobierno, hijo solo de la necesidad y de dar una solucion en sentido conciliador al problema revolucionario; Resultado fatal que ha detenido por largos años la marcha progresiva de los pueblos!

Entonces fué cuando cruzo por la mente de un publicista la idea del gobierno representativo. Royer-Collard se hizo eco de ella y empezó á divulgarla en el año de 1811. Madama Staél, Benjamin Constant,

Cousin, Chateaubrian, Guizot, el duque de Broglie y muchos otros se adhirieron á ella.

Hé aquí donde tuvo su origen el doctrinarismo político, que no es otra cosa que el eclecticismo filosófico aplicado á la ciencia de gobernar, cuyo verdadero símbolo fué la *carta francesa*.

Trazada á grandes rasgos la marcha política de los pueblos y las vicisitudes por que han pasado hasta tocar en este siglo, volvemos á exclamar: ¡cuando llegará la hora venturosa de poner término á esas luchas constantes entre la autoridad y el personalismo, entre la monarquía y la democracia!; ¡cuando los pueblos tendrán la dicha de ver realizada la justicia social!

Las monarquías doctrinarias, nos enseña la historia y nos acredita la propia experiencia, que son la causa de los continuos disturbios y de las eternas luchas intestinas de los pueblos.

La historia y la experiencia nos demuestran que desde que ese absurdo sistema de gobierno fué establecido, no ha transcurrido ni un solo año sin que haya habido un motin, un pronunciamiento, en que el partido político mas favorecido no se haya ensañado con los demás.

¿Y qué prueba esto? Prueba que las monarquías representativas no cortan de raíz las ambiciones personales, que son un eclecticismo repugnante en que, ó la persona real se lleva la mejor parte y el pueblo tiene que conspirar para que le concedan sus derechos, ó el pueblo adquiere preponderancia y el rey tiene que conspirar para quitársela, ó es un juguete de los partidos y todos conspiran por hallarse en el poder.

¿Qué medios hay para que intereses sociales tan opuestos no estén en continua lucha? No hay mas que uno, y este consiste en que se establezca un gobierno que descansa sobre las sólidas bases de la justicia, de la moralidad y del derecho. Estos son los principios proclamados por el partido republicano y los únicos que pueden hacer felices á los pueblos.

Ellos son eternos é inmutables y se encaminan á realizar la justicia social, dejando á un lado intereses mezquinos. No reconocen las leyes de las mayorías que llaman soberano al que puede mas. Lo que quieren es la soberanía del derecho y de la justicia que no puede destruirse con solo invocar la fuerza bruta é inconscia de las masas.

CIRIACO R. MARTÍN.

INTERESES MATERIALES.

EL ESPÍRITU DE ASOCIACION.

I.

Nada tan conveniente como fomentar el espíritu de asociacion; nada tan natural como la propension del hombre á asociarse; nada tan fácil como conseguir por medio de la asociacion un grado de bienestar y de dicha que sería irrealizable si persistiésemos en vivir en el aislamiento y confiados tan solo en los esfuerzos y recursos individuales, y sin embargo nada mas difícil, especialmente en localidades como la nuestra que llegar á constituir sociedades y centros que mejoren nuestras condiciones y que promoviendo el bien general, vengán á aliviar la suerte del proletario y del bracero y disminuya por consiguiente el cáncer social del pauperismo, para destruir el cual suponen hasta personas muy ilustradas que basta con crear asilos benéficos y dar limosnas abundantes, cuando estos medios

son contraproducentes, ó cuando mas paliativos y remedios empíricos de un mal que hay necesidad de estirpar de raíz con mano vigorosa, si no queremos que la humanidad sea, andando el tiempo, su víctima.

Para que el espíritu de asociacion se desarrolle, es necesario fomentar la riqueza del país; para que un país sea rico, se necesita que haya orden; para conservar el orden no hay medio mejor que el trabajo; para que el trabajo no sea mirado como una carga insoportable, es imprescindible que el hombre se instruya y moralice.

Démoslos hombres morales é instruidos y tendremos la base de una nacion poderosa que podrá proporcionar el bienestar á los ciudadanos y llegará á la riqueza sin convulsiones, y sin peligro podrá aspirar á ejercer influencia decisiva y benéfica en la civilizacion y progresos de la humanidad.

A todos estos beneficios se ha opuesto en nuestra patria hasta el presente la centralizacion administrativa; pero hoy que vivimos la vida de la libertad; que la actividad no está cohibida por trabas odiosas; que las distinciones de clases han desaparecido á impulso de las ideas democráticas; que para todos están libres y expeditos los caminos del porvenir, ¿dejaremos pasar la ocasion y malgastaremos nuestras fuerzas intelectuales en luchas estériles de política á cuya sombra medran los mas osados, pero no siempre los mas dignos?

Demostremos de mano las pasiones políticas, aprovechemos la facilidad que nos dan las instituciones que hoy rigen á España; inauguremos una nueva época de actividad, y prescindiendo de toda mira mezquina y personal, favorezcamos y fomentemos los intereses del país; satisfagamos sus necesidades cada dia mas imperiosas; abramos paso á esa masa de individuos que existe entre el pobre y el rico, que es el eslabon entre los que escitan envidia y los que inspiran compasion y proclamemos como medio mas apropiado para fomentar el espíritu de asociacion la instruccion del pueblo que es la única que puede engendrar la laboriosidad, base del bienestar

Sirvan las líneas que preceden de introduccion á la série de artículos que nos proponemos publicar, encaminados á probar las ventajas que el país en general y en especial nuestra provincia puede prometerse de que el espíritu de asociacion cunda entre nosotros y de lo que esto pueda influir en la riqueza pública y privada y sean nuestras doctrinas, que de buena fé y con plena conviccion defendemos, un antídoto y un dique contra las disolventes y utópicas que muchos falsos defensores de los intereses del pueblo tratan de inculcarle abusando de su crédula sencillez y ofreciéndole monstruosas nivelaciones, y posesion de riquezas no conquistadas por el trabajo ó el talento, únicos medios nobles y legítimos de mejorar la posesion del individuo.

INSTRUCCION PÚBLICA.

ATRASOS DE LOS MAESTROS.

Es muy extraño que siendo esta provincia una de las que menos deben por este concepto á los profesores de primera enseñanza, no se haya aun abierto el pago para satisfacer á estos las cantidades que les correspondan por personal y material con arreglo al decreto de Enero último, por el que se dispone que el Gobierno se encargue de satisfacerles todo cuanto por dichos conceptos se les debe desde 1.º de Octubre de 1868 hasta 31 de Diciembre de 1870. Y decimos que es muy extraño, porque son ya más de treinta las provincias en que se ha dado cumplimiento á aquél y todavia en la nuestra no hay ni siquiera esperanzas de que en un plazo breve podamos ver realizado tan laudable como justo propósito del Sr. Ruiz Zorrilla.

No es nuestro ánimo hoy examinar cuales sean las causas que motiven la falta del cumplimiento del mencionado decreto, y si el de llamar la atención á las autoridades del ramo y muy especialmente á la Junta provincial de primera enseñanza y al Sr. Inspector, á fin de que remuevan cuantos obstáculos se opongan, que no se-

rán muchos ni muy graves, y logren que los maestros de esta provincia, cuna del actual Señor Ministro de Fomento, no sean de peores condiciones que los de otras muchas donde estos han podido apreciar los benéficos resultados de tan humanitario decreto.

No dudamos que será bastante esta indicacion para que se procure activar este asunto y se pague á los maestros á quienes se adeude lo antes posible; pero si por desgracia así no sucediere, nosotros nos encargamos de examinar detenidamente en dónde exista la ó las causas de esta punible rémora y ponerlas de manifiesto, á fin de que á cada cual se juzgue por sus actos, pues es vergonzoso que en una situacion libre se tenga en tamaño abandono á una clase que si humilde y modesta, merece por lo mismo el amparo que otras muchas muy altivas y orgullosas, pero que en cambio reportan menoscabos á la sociedad que en aquella tiene su asiento.

Si el ejercicio de los derechos individuales de ser una verdad la instruccion en todas las clases sociales, debe ser el primer elemento base de tan deseado fin; y para ello no bastan las escuelas de 1.ª enseñanza, es necesario además el dar de la educacion social é instruccion necesaria de los adultos. Sin perjuicio de ocuparnos de tan importante y vital asunto con la estension debida, rogamos á los municipios y maestros procurar plantear, poniendo cada cual de su parte cuanto pueda en sus pueblos respectivos, clases nocturnas de adultos, destinadas á emancipar de la ignorancia á esa clase trabajadora, que por motivos diversos, no pudo en su infancia recibir el saber humano. Anticipamos este aviso con tanta mas razon cuanto que nos encontramos en la época crítica de poder abrir dichos centros de enseñanza.

Segun tenemos entendido muy en breve se cederá la Junta provincial de 1.ª enseñanza a reforma del escalafon de los maestros, para la provincia; ya se han publicado las bases para dichas escalas y en cuanto los interesados manifiesten sus hojas documentadas á fin de que las leguleyadas de la secretaria de dicha Junta, se hará por esta correspondiente clasificacion, en la que estare seguro se observará una estricta imparcialidad y justicia como en todos los actos emanados de este ilustre centro de enseñanza. Oportunamente daremos cuenta de este importante asunto cuando el escalafon ya reformado; limitándonos entre tanto á dar gracias á la mencionada Junta por el interés que demuestra en bien de la mera enseñanza y de los encargados de enseñar.

NOTICIAS GENERALES

¡DESGRACIA HORRIBLE!

A siete millas de la ciudad de Boston, dice la noticia de Nueva-York, acaeció otro de esos terribles acontecimientos, tan frecuentes aquí, cuya descripcion no puede leerse sin horror. El sábado por la noche, á las ocho menos cuarto, salió un tren de pasajeros de aquella ciudad para Beverly, tan cargado que llevaba dos locomotoras y muchos en pie. Llegó de un paradero vino por detrás un tren espeso y aunque el maquinista mandó apretar las retenciones al ver el tren que habia en la misma línea, el mismo entró en el carro de atrás y llegó hasta el fondo, penetrando como el tubo de un anteojito de otro. Gracias á que los pasajeros vieron el momento antes la luz del espeso y saltaron por los pedregales, la locomotora no hizo pedazos mas de 24 personas, de lo contrario hubiera despedido otros dos más: las lámparas de petróleo que se prendieron dieron fuego á las astillas de las carros, á los techos y á los heridos, y la rotura de algunos vagones de la máquina del espeso, que escaldaron con agua á los infelices que no pudieron huir.

La lista de los heridos asciende á 16. Tanto muertos como en la de los muertos figuran muchas

de distinción. Entre los muertos hay dos ministros. La prensa y el público censuran amargamente a empleados de la compañía. El tren de pasajeros iba muy atrasado, y esa fué causa de que el espreso lo alcanzase. De los heridos han muerto ya ocho.

La Asamblea francesa ha votado un crédito de francos 1.531.250.000 para los gastos de mantenimiento de las tropas alemanas.

Dice el Tiempo. En los círculos políticos se han dado hoy dos noticias que se pueden reducir á una sola. Parece que ya es candidato oficial para la presidencia del congreso el Sr. Rivero. El Sr. Sagasta por su parte acepta la candidatura en oposición.

Un periódico neo demuestra cumplidamente que, según los libros y tradiciones judaicas, Carlos tiene derecho á reinar. Sobre los Judios.

VARIEDADES.

INFLUENCIA DE LA MUJER EN LA SOCIEDAD.

I.

La mujer, ese ser despreciado por injusticia de tiempos; ese ser desgraciado que ha sufrido tiranía de la civilización antigua y el desprecio del charlatanismo moderno es el objeto más sublime y más grandioso de cuantos existen sobre tierra. En vano han tratado de denigrarla los siglos que debieran enaltecerla. Ha llegado á preciosa mitad del género humano, la hora de vindicar sus derechos, y gustosos nos ofrecemos á defenderla ante el tribunal de la opinión. Procurar en su auxilio otros argumentos, que los que se desprenden de su consideración en el órden social; no, antes por el contrario, estos son los que suficientes para colocarla á la altura que se merece.

La misión de la mujer en la sociedad es importantísima: á ella, y únicamente á ella, está confiada la delicada tarea de dirigir los tiernos pasos por la senda de la virtud; ella es la primera en acoger en su regazo el tierno vástago que mas tarde ha de regir los destinos de la patria; ella vela solícita por el débil niño á quien se reserva un puesto distinguido en el mundo de la ciencia: ella se coloca al lado del enfermo que sufre y mitiga sus dolores. Cuando unida al hombre por los sagrados lazos del himeneo, viene á ser el pedestal sobre que ha de alzarse el edificio de la familia. Cuando separada del mundo se cobija en el solitario claustro de un convento, es el ángel tutelar que eleva sus plegarias al cielo, pidiendo consuelo para el afligido, para el loco, raudales de luz para el ciego, el puerto de salvación para el naufrago, camino para el extraviado y días de felicidad para todo el mundo. Cuando viuda y sola en la tierra, es el espejo donde se refleja la imagen de un amor perdido, es la barquilla que surca tranquila el borroso Océano de la vida y lleva al puerto de felicidad á los seres á quienes dió existencia, y que necesitan su memoria. La mujer en fin sería el necesario de la sociedad, si en la sociedad fuera algo que no fuera contingente.

II.

sin embargo, la mujer suele ser objeto de acritud de escritores novelescos. ¡Pobres los géneos de la impiedad! ¡En vano prodigó para ellos la naturaleza las leyes del corazón! Una galantería no correspondida, un amor no aceptado, inspiró tal vez su odiosidad al sexo. ¡Pobres géneos, los que jamás han alzado la vista del polvo de la tierra! Levantad vuestra cabeza hacia el cielo, y raudales de inspiración caigan á vuestra mente á disipar las tinieblas que solo ha podido crear el materialismo impuro.

Consultad la historia; y al lado de las Fredegundas, de las Cleopatras, de las Emilias y de las Hermiones, encontrareis á una Alceste que muere por su esposo, á una indiana que se arroja á la hoguera que reduce á cenizas á su marido; vereis á Eponina que sufre con Sabino los horrores de la miseria y del destierro; hallareis á una Arria que enseña á Peto la daga que atravesó su pecho, sufriendo tranquila muerte; y si seguis registrando los anales de la historia, Numancia y Sagunto, os dirán lo que la mujer vale: contemplad, por fin, á esas magnánimas francesas, que en medio de la tormenta revolucionaria siguen la suerte de sus esposos, hijos y hermanos, acompañándolos en el destierro, en la proscripción y aun en el cadalso mismo. Si acaso os habeis fijado únicamente en la desmelenada y furibunda Bacante, y en la disoluta Mesalina, sabed que han existido Lucrecias, que lavan su honra con la muerte.

Si la historia os presenta á Constancia, Eusebia y Dominica, propagando en Oriente la herejía de Arrio, también os enseña que Clotilde, Igemda, Teodolina y Berta, plantearon el cristianismo en Occidente, y si Irene y Teodora hicieron renacer en Constantinopla la herejía de los iconoclastas, y si la princesa de Gales sostuvo en Inglaterra la doctrina de Wicleff, no olvideis que también os dice que Volodimer, gran duque de Moscovia, abrazó la religión cristiana por invitación de su esposa, hermana de los emperadores Basilio y Constantino; que Miscelao, duque de Polonia, fué convertido al cristianismo por una hermana del duque de Bohemia, esposa de aquel; que por iguales medios recibieron la fé los Búlgaros; y por último, que Gisela hizo abrazar el cristianismo á su esposo el rey de Hungría.

Tal es la importancia de la mujer en la sociedad. Donde quiera que nos fijemos, allí encontramos méritos que la enaltecen.

El gran cantor de la naturaleza y del hombre, el incomparable Homero, nos ofrece el primer cuadro de las relaciones del hombre y de la mujer con su familia y con su patria, y si presenta en él al valiente Hector defendiendo los muros de Ilión, impone á Andrómaca el deber de cuidar del tierno Astáno.

III.

Grande ha sido la influencia de la mujer en la sociedad, grande debe ser también su importancia.

El hombre es la cabeza y los brazos de la familia, la mujer es su corazón y su seno. El primero obra con la cabeza, la segunda, con el corazón. El uno imprime á todos sus actos el sello de la razón, la otra los marca con los caracteres indelebles de su sensibilidad. El primero trabaja y piensa, la segunda ama, ama indefinidamente. La mujer, cuando niña, fija su cariño en una muñeca que le sirve de juguete; cuando madre, ama á sus hijos y á su esposo, y cuando marchitada la flor de su hermosura por el peso de los años, consagra su amor á Dios; su destino es amar incesantemente. Concedióse al hombre el predominio sobre la mujer, pero por efecto de una admirable coordinación, el más fuerte llegó á ser avasallado por el más débil; la mujer subyugó con su cariño al hombre. De la mujer deben esperarse los más tiernos afectos de la humanidad, que sostienen la sociedad uniendo los vínculos de la familia por medio de la maternidad.

La mujer, ya lo hemos dicho, habla con el corazón, nunca llora sin sentimiento; sus lágrimas jamás son una mentira; por sus hijos y por su esposo arrastra todos los peligros; arrojase al fuego para salvarlos de las llamas, y al mar para librarlos de las olas; los desgraciados la inspiran compasión; parte con el oprimido y con el doliente sus aficciones y sus dolores; llora sin cesar sobre la losa que cubre los restos de su esposo ó de sus hijos; y por la patria empuña la tea incendiaria y deja abrasarse en las llamas antes que humillarse al enemigo. ¡Cómo es posible que un ser tan sensible pueda abandonarse á los abominables hechos de una Fredegunda? ¡Cómo es posible que un ser tan fino y delicado se entregue á los horrores de la prostitución?

¡Ah! no la imputeis sus extravíos, la culpa es vuestra; ¡poseedores de la fuerza! Educadlas cual se merecen, en los primeros años de su infancia, dirigid sus tiernos corazones por el ca-

mino de la virtud y de la humildad, y si buskais escritoras encontrareis Teresas de Jesus modelo de elocuencia y de sabiduría, y si amantes fieles hallareis Lucrecias.

La educación es la base de la moralidad: la educación de la mujer es la educación social; porque la educación de la familia depende de la mujer, y la reunión de familias constituyen la sociedad. Y sin embargo, á la mujer no se la educa; se la deja abandonada á sus instintos naturales, y aun hay escritores que se complacen en deprimirla. Templad vuestra acritud, ¡detractores del bello sexo! que si en Oriente, Grecia y Roma se desconocía la importancia social de la mujer, y fué considerada como cosa que carecía de personalidad, el cristianismo vino á elevarla á la altura de compañera del hombre y fijó los cimientos de su influencia social.

CIRIACO R. MARTIN.

CRONICA LOCAL Y PROVINCIAL.

Revista de la feria. Cuando todo hacia presumir que la feria de este año habia de ser de las más concurridas que se han conocido, el brusco cambio del tiempo y las copiosas lluvias que se han sucedido sin interrupción, desde el domingo último, han venido á echar por tierra todos los cálculos, frustrando no pocas esperanzas legítimas y privándonos á todos de muchos de los ratos de solaz que nos prometíamos.

Sirva lo dicho de introducción, y limitándonos á nuestro deber de narrar todo lo que referente á la feria sea digno de mención, damos cuenta á nuestros favorecedores de cuanto hemos visto ó ha llegado á nuestra noticia, escepcion hecha de las funciones de toros cuya descripción especial insertamos aparte.

Consignamos aquí con imparcialidad que la empresa sin embargo, ha cumplido bien sus compromisos á pesar de las pérdidas que necesariamente ha de haber sufrido y al paso que por su conducta la felicitamos, nos prometemos que el público procurará resarcirla en parte de ellas. acudiendo á la función del día de San Mateo, si como es de esperar ha mejorado el tiempo para entonces.

El día 14 se verificó la función en que tomó parte la cuadrilla de jóvenes, los cuales agradaron mucho al público por su serenidad y arrojo tan notables si se tiene en cuenta la corta edad de los lidiadores.

En la función diaria teniendo muy buenas entradas y recogiendo los actores, á la vez que merecidos aplausos, la recompensa de sus afanes por complacer al público: la Srita. Gilly con su gran talento y su simpática figura, el Sr. Menendez con su gran conocimiento de la escena, la Srita. Oloso y el Sr. Fuentes con sus buenas dotes artísticas, el Sr. Castellar tan estudioso y concienzudo en el desempeño de sus papeles, el Sr. Sanchez (D. José) con sus grandes facultades, que si acierta á aprovecharlas le conquistarán en breve un puesto distinguido en la escena española, los simpáticos jóvenes Espejo y Ruiz con sus afortunados ejercicios ginásticos, secundado por los demás actores de la compañía, han presentado al público espectáculos dignos de su cultura ya repitiendo obras de su repertorio, ya poniendo en escena otras nuevas que no nos detendremos á describir por ser tarea sobre prolija innecesaria después del éxito que en todas ellas han obtenido.

Segun nuestras noticias prepara esta compañía funciones que han de llamar la atención y el público salmantino á no dudarlo continuará premiando sus esfuerzos y llenando sus localidades del elegante Teatro del Liceo. En el del Hospital solo se han dado funciones los días de toros y únicamente en el primero hubo una entrada regular.

Los primeros días de feria se hicieron bastantes transacciones alcanzando buenos precios en particular el ganado mular; pero todo se ha resentido de los efectos del temporal: acaso la torna-feria sea más animada y concurrida.

Para terminar esta revista consignaremos un hecho que honra muy mucho á Salamanca y es una prueba de la cultura y sensatez de su pueblo: á pesar de la afluencia de forasteros y de lo ocasionadas que son estas fiestas á sucesos desagradables, no ha llegado á nuestra noticia el más pequeño disgusto y en todas partes ha reinado á la par que la más completa expansión el órden más admirable. No ha contribuido poco á ello el celo desplegado por el digno gobernador interino Señor Couder, merced al cual han sido puestos á buen recaudo 8 pájaros de cuenta que segun parece estaban en combinación con otros 50 de la Capital y de Béjar y que proyectaban ejercer sus mañas en grande escala.

Biblioteca. Durante los días de feria han visitado este establecimiento 2745 forasteros, número bastante inferior al que concurrió el año pasado que se aproxima á 4000: verdad es que en las horas de 10 á 3 que ha estado abierta al público ha estado diluviando la mayor parte de los días.

Casino. Antes de ayer se abrió de nuevo á los socios el salon completamente restaurado, inaugurándose con un gran baile en el que lucieron sus gracias y su belleza las lindas salmantinas. Tanto el portal y esalera como la pieza de ingreso al Salon y el Salon mismo han sufrido una transformación completa á la que ha preci-

